

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 PALMA. Imprenta Balear.  
 Rullan, hermanos.  
 Garcia.  
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)  
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, excepto los  
 sábados, (ahora los domingos.)

# EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 Por un mes.  
 En Mallorca. . . . . 8. rs.  
 En Menorca é Iviza  
 franco de porte. . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos  
 del Reino, id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto. . . . . 1 ri.

PALMA.—MÁRTEZ 3 DE SETIEMBRE DE 1848.

## Espíritu de la prensa.

(Del Heraldo.)

Volvemos á hablar de la isla de Cuba, no por la importancia del suceso de que dimos anteayer noticia á nuestros lectores, no por la que tengan las invenciones de los periódicos ingleses á que ayer aludiamos, sino porque en el estado de agitación en que hoy se hallan los ánimos de resultas de los graves acontecimientos ocurridos en Europa desde febrero hasta la hora presente, se acogen con facilidad los rumores de trastornos y desórdenes, y cunde la alarma con perjuicio manifiesto de los intereses del Estado. La credulidad ha crecido en proporción de la magnitud de las ocurrencias que todos hemos presenciado; y de este modo, lo mas inverosímil encuentra asentimiento. Desde luego rectificaremos una especie de nuestro anterior artículo. El general D. Narciso Lopez, aunque ha servido en España durante la pasada guerra, es natural de Venezuela; y hacemos la rectificación para satisfacción de los militares españoles, que verán con gusto no es hijo de nuestro suelo el que concibió el pérfido desigmo de entregar á los extranjeros la rica colonia que por el valor de sus hijos posee hoy la Península.

En cuanto á lo que hablan los periódicos ingleses con referencia á los Estados-Unidos, no tememos afirmar que la fábula del nuevo motin ha nacido de la conspiracion de Lopez; porque ha sido muy facil labrar sobre esta base un edificio de proporciones gigantescas, pues esto se consigue con solo abultar á placer el hecho principal y sus incidentes; y nos mueve á pensar asi el ejemplo de lo que repetidas veces se ha verificado. Los periódicos anglo-americanos, escritos, ó por lo menos inspirados en esta parte, por la gente que en aquel pais desea apoderarse de nuestras Antillas, dan acceso en sus columnas á todo lo que les viene á las manos, con tal que contribuya al logro del fin á que aspiran; siendo esto tan exacto, que para abono de nuestra opinion podriamos llenar algunos números del *Heraldo* refiriendo las patrañas que sobre sublevaciones, alzamientos y otras fechorías del mismo linaje se han forjado en la tierra de Washington, llegando en cierta ocasion al extremo de suponer habia en la Habana una horrible lucha por haber oido un capitán de buque unos disparos que para ejercitarse en el manejo del arma hacian los artilleros desde el fuerte del Morro. Las conspiraciones que se fragüen en aquellas comarcas encuentran obstáculos insuperables para verse coronadas con el éxito.

Las ideas de independencia y anexión bullen en las juveniles cabezas de un par de centenares de mancebos aturdidos, á quienes vigila muy de cerca la autoridad, y que por la insignificancia de su número y por lo desvariado de sus proyectos no inspiran el mas mínimo cuidado. La mayoría de la población es leal á toda prueba, y lejos de contribuir de ningun modo á los planes de esos pocos trastornadores, está intimamente unida con el gobierno, y dispuesta á combatir por el orden luego que en cualquier punto le considerara amenazado. Hay allí infini-

tos catalanes y naturales de otras provincias que ejercen su industria y su comercio á la sombra tutelar de las autoridades españolas, y que jamas consentirian en un intento que habia de traerles irremisiblemente su ruina. Los negros de las grandes poblaciones tampoco son á propósito para engrosar las filas de los rebeldes, ya porque la esclavitud no es aplicada á los servicios domésticos, tan gravosa como han querido pintarla los mercaderes de filantropía, que tanto abundan en la edad presente, ya porque, vigilados de cerca por sus amos, raya en lo imposible que pudieran urdir una trama sin que sus hilos cayesen en manos de los que tienen un interes decidido en cortarlos. Además, el clima y hasta la disposición de las calles, que no estan empedradas, como por aqui se usa, son nuevos inconvenientes para levantar barricadas, y poner en acción la nueva estrategia que ha inventado la demagogia para destruir los gobiernos en Europa.

Por fin, hasta los Estados-Unidos perderian en el triunfo de los que proclaman la independencia; porque la anexión no se verificaria por los poderosos motivos que ya hemos expuesto, y se verian privados de un mercado, quizá de los que mas ganancias les proporcionan, por las harinas que se importan en la isla y por otros efectos que venden de no menos lucrativo comercio.

Así, sea que se consideren los ningunos recursos con que cuentan los que quisieran arrebatarnos lo que con tan justo título nos corresponde; sea que tengamos en cuenta los intereses y los sentimientos de los habitantes, ó sea que volvamos la consideración á los que á primera vista parece deben anhelar que la independencia de la isla se verifique, siempre hallaremos que todo conspira á alejar el temor de que semejante calamidad llegue á realizarse.

Si el ejemplo de lo que ha acaecido recientemente en Europa induce á creer hacederos los proyectos de los revolucionarios, el examen atento de las circunstancias que concurren en las colonias debe dar á conocer cuan ageno de verdad seria el concepto que se formase por analogías, siempre engañosas, y en este caso del todo ilusorias.

Por mas que los inventores de noticias se empeñen en propagar como si fueran hecho reales los sueños de su imaginación, estamos muy persuadidos de que no hay la mas remota probabilidad de que la gente bulliciosa consiga sus inicuos fines.

## Noticias extrangeras.

Un periódico de Berlin publica una correspondencia de Breslau del 18 del corriente á las cuatro de la tarde, que dice lo siguiente:

«Ha estallado á la misma hora una revolucion en S. Petersburgo y en Moscu: los viajeros que han llegado de la Polonia rusa confirman unánimes esta noticia; el emperador habia tenido que huir á Cronstadt; se ignoran los detalles. El embajador de Prusia en San Petersburgo ha llegado á Breslau por el convoy que va á Viena, igualmente ha pasado un correo ruso por esta.

«Como los periódicos alemanes hace algun tiempo

han publicado varias veces rumores de esta naturaleza, que despues no se han confirmado, débese recibir esta noticia con desconfianza.»

— Las noticias de Constantinopla del 5 del corriente anuncian, que el Divan ha visto con sumo placer que la Asamblea nacional de Francia se alarmase por la entrada de los rusos en Moldavia, pero que hubiera deseado una contestación mas enérgica del ministro de negocios estrangeros de la república.

— Las relaciones oficiales de la Turquía con la Grecia van á ser restablecidas dentro poco bajo el pie antiguo.

Mr. Rizos ha sido nombrado ministro plenipotenciario de Grecia cerca de la Puerta, y créese con fundamento que todo desacuerdo entre ambos estados quedará pronto zanjado del todo.

— Escriben de Atenas (Grecia) el 6, que en aquella ciudad como en todo el reino se disfrutaba de completa tranquilidad.

## DINAMARCA.

Elseneur 15 de agosto.

Ayer llegó á Malmoé el rey de Suecia con el general prusiano Below, y han vuelto á principiarse las negociaciones para un armisticio entre la Alemania y Dinamarca: créese que dentro quince dias quedará todo terminado.

## AUSTRIA.

Viena 16 de agosto.

Ha llegado á esta un agente del gobierno frances encargado de una mision importante.

— La flota sarda ha salido de las aguas de Trieste á consecuencia del armisticio concluido entre nuestro gobierno y el del Piamonte.

## GRAN DUCADO DE BADEN.

Friburgo 14 de agosto.

Ayer pasó por esta una diputación de miembros de la asamblea nacional con dirección á Milan para examinar el estado de cosas existentes y presentar una relación á la Asamblea; entonces esta presentará las bases para una mediación.

## INGLATERRA.

Lóndres 21 de agosto.

A consecuencia de haber cesado la insurrección en Irlanda, el almirantazgo ha dado orden para que de los buques de la escuadra del almirante Napier, estacionados en los puertos de aquella isla, salgan algunos á cruzar por el litoral de la misma.

— Léese en el *Spectator*, que en Bradford se tuvo conocimiento el 15 de que los cartistas de los condados de Yorkshire y Lancashire meditaban una sublevación y proclamar la república en ambos condados: como las autoridades tomasen providencias tan eficaces, los alborotadores no se atrevieron á llevar á cabo sus planes.

— De nueva-York escriben al *Morning-Chronicle*, que el 3 del corriente hubo en los jardines de Vauxhall un grande meeting de los amigos de la causa irlandesa, al cual asistieron 30 ó 40,000 individuos. El objeto de esta reunion era tomar medidas para ayudar primero á los irlandeses en la lucha que va á sostener por su libertad, y en segundo lugar para ratificar la unión entre el comité provisional y los jóvenes amigos de la Irlanda. Mr. O'Connor dijo habia 3,000

hombres armados y equipados prontos à pasar al Canadá para reunirse à 50,000 patriotas de aquel país, tan luego como principiase la lucha en Irlanda.

Asegúrase que el cónsul inglés ha protestado contra semejantes actos.

Idem.

Léese en el *Globe* del 21:

Desde el viernes último por la tarde hasta ayer à media noche, la autoridad tomó grandes precauciones, en términos que una parte de la guarnición de la capital, ha estado noche y día sobre las armas, todo con el objeto de contener à los cartistas.

— Segun los periódicos de Manchester, en aquella ciudad continuaba disfrutándose de tranquilidad. El lunes último debía haber una manifestacion pero ha sido diferida.

Las autoridades han manifestado mucha energía y vigilancia, y à esto se debe sin duda que tengamos tranquilidad.

#### MEJICO.

— Segun las noticias de Veracruz de 26 de julio, los asuntos interiores tomaban de nuevo un giro favorable para la futura tranquilidad de la república mejicana.

— Paredes queda reducido à la impotencia, y à mero jefe de guerrillas à consecuencia de dos acciones que ha perdido: el general Bustamante ha entrado en Guajuato, baluarte de la insurreccion mejicana.

### PALMA.

#### Publicaciones oficiales.

##### ACADEMIA QUIRURGICA MALLORQUINA.

El día 8 del corriente, à las doce de su mañana, esta Academia celebrará su primer aniversario en el oratorio del edificio llamado Estudio general. El Sr. de gobierno dará cuenta del estado de la Academia, y de los ejercicios literarios que en el discurso del año se ha ocupado.

El Sócio de número D. Tomas Escafi leerá un discurso análogo al objeto.

Se avisa à todos los Sócios para su conocimiento y puntual asistencia, y demas personas que gusten asistir al espresado acto.—Palma 6 de setiembre de 1848.—Por acuerdo de la Junta directiva.—Gabriel Rico Sr. de gobierno.

#### PALMA 5 DE SETIEMBRE.

##### CORREO DE ANOCHE.

Adelantan dos días las noticias à las que recibimos por el correo anterior. Las de Madrid alcanzan al 30 de agosto: las de Barcelona al 2 del actual.

Las Gacetas solo contienen varios partes de escasa importancia, algunos estados de obras públicas, y una real orden mandando que cuando la causa ó causas pendientes contra un reo condenado ya à presidio ó à otra cualquier pena que exija traslacion, sean de gravedad mayor ó igual à la de aquella por que ha sido rematado continúe este en la carcel hasta la final determinacion de las mismas.

La tranquilidad continúa inalterable en toda la península, à excepcion de Cataluña y de algunas provincias limitrofes del principado que han sido invadidas por pequeñas partidas dependientes de las facciones catalanas.

Los fondos no han sufrido alteracion. Las noticias nacionales carecen absolutamente de interés: el 24 llegó à Sevilla el Exmo. señor ministro de la Gobernacion, despues de haber sido sumamente obsequiado en las poblaciones del tránsito. Tambien habrian llegado à la capital de Andalucía otras personas notables.

De Valencia escriben que el capitán general Sr. Villalonga se disponía à salir para el Maestrazgo.

El P. Cirilo, arzobispo de Cuba, habrá llegado à Madrid.

Cartas recibidas en aquella córte, procedentes de las Antillas, anuncian que en Cuba y Puerto-Rico reinaba la tranquilidad.

#### EXTRANGERO.

En comunicaciones de Paris del 25 y 26 leemos lo que sigue:

Disfrutamos de completa tranquilidad: las autoridades habian tomado grandes disposiciones de precaucion; por la mañana varios batallones de la guardia móvil ocuparon los boulevards San Dionisio y San Martin y la una parte de las calles inmediatas. La tarde ha sido tranquila, hemos notado solamente habia mas paseantes que de ordinario en los boulevards, donde habia aun fuertes destacamentos de tropas: en toda la linea circulaban patrullas de caballería.

— Ayer cumplió el conde de Paris 10 años, pues nació en las Tullerías el 24 de agosto de 1838: en el transcurso de 30 años es el tercer heredero presuntivo de una corona que el viento de la revolucion ha lanzado fuera de su patria.

— El general de brigada Lefio que acaba de ser acreditado en Rusia en calidad de ministro plenipotenciario de la república, habia sido encargado otra vez de una mision particular en S. Petersburgo, cuando era jefe de batallon: durante el curso de esta mision vió varias veces al emperador, quien le manifestó el mayor interés.

— Se han entablado en Lóndres conferencias para el arreglo de la cuestion de la Plata, entre lord Palmerton y el encargado de negocios de la república francesa: parece que se han fijado ya las bases de un tratado entre ambas potencias.

Hoy se hablaba en los corredores de la Asamblea del proyecto formado por el gobierno para atender à las necesidades en metálico que sufre Luis Felipe.

La mayoría del ministerio opina seria peligroso dejar à la disposicion del ex-rey la fortuna inmensa que posee, cuya renta considerable podria servir para provocar alborotos en el interior y pagar los agentes del partido orleanista.

Parece que el gobierno està resuelto à conceder al ex-rey la parte de sus rentas, que al facilitarle poder acudir à sus necesidades, no le permita encender la guerra civil en el territorio de la república. El ex-rey parece ha enviado al jefe del poder ejecutivo el estado de las cantidades que necesita, por cuyo medio podra alejar de su familia un estado próximo à la miseria.

Paris 26 por la mañana.

Asamblea nacional: fin de la sesion.

La sesion de la noche ha concluido à las 6 de esta mañana.

Se ha pasado à la órden del dia acerca la parte política del sumario: ha sido declarado urgente de 785 votantes, que eran por 493 contra 292. La autorizacion para encausar al diputado Mr. Luis Blanch, acerca los dos cargos principales de la acusacion ha sido concedida, de 756 votantes, por 501 contra 252.

Con respecto à Mr. Caussidiere se han clasificado los dos cargos del atentado del 15 de mayo, que arroja la jurisdiccion criminalmente ordinaria, y el de 23 de junio que seria sometido à un consejo de guerra: sobre el primer punto ha sido concedido el permiso, de 745 votantes, por 477 contra 268, y acerca el segundo de 739 votantes, ha sido negada la autorizacion por 458 contra 281. Asi pues Mr. Caussidiere será juzgado por el tribunal de asises.

MM. Luis Blanch y Caussidiere han permanecido en la Asamblea hasta terminado el escrutinio.

La mayor parte de los espectadores y aun las señoras han permanecido en las tribunas toda la noche.

— Tan luego como terminó el escrutinio de la Asamblea que autorizaba poderse proceder contra Mr. Luis Blanch, el procurador general de la república hizo venir à la Asamblea à algunos oficiales de policia: esta-

ba tambien presente el juez de la causa, quien firmó un auto de prision contra el referido Mr. Blanch: lo propio se hizo con respecto à Mr. Caussidiere: terminada la sesion, ambos representantes fueron arrestados en el salon de los Pas-Perdus, y ambos presos fueron conducidos separadamente à dos de las secretarías de la Asamblea, donde uno y otro escribieron varias cartas: asegúrase que fueron conducidos à la conserjería y despues al castillo de Vincennes.

Parece que los varios periódicos que han publicado estas noticias, dice el *Journal des Debats*, no estarian bien informados con respecto à Mr. Luis Blanch, por cuanto esta tarde nos han traído de su parte el siguiente escrito:

«Sentenciado no como culpable porque era imposible, sino como à enemigo por hombres à quienes las pasiones políticas han hecho acallar todo sentimiento de equidad, me voy para poder protestar mejor contra las consecuencias del estado de sitio y del imperio de la fuerza. No puedo creer que la Francia mire con indiferencia que el curso de la justicia quede suspendido por mas tiempo. Cuando llegue el dia de los debates asistiré.—26 de agosto de 1848.

Luis Blanch.»

— Ayer llegó à esta el conde de la Marmara, gefe de estado mayor del ejército sardo en Milan; es el mismo que salvó à Carlos Alberto en los alborotos ocurridos en Milan cuando se acercaba el ejército austriaco: dicho conde viene con una mision del gobierno sardo cerca del de la república francesa.

— Los periódicos ingleses anuncian la pérdida de un buque cargado de emigrados, incendiado cerca de Liverpool: de 360 individuos que habia à bordo, comprendida la tripulacion, solo se salvaron 100, otros 100 perecieron: un barco pescador recogió los cadáveres de 60 de estos desgraciados.

— En la ciudad de Lilla han ocurrido graves alborotos causados por los obreros de los talleres nacionales, que se negaban à continuar trabajando à destajo: todos los pasos dados para convencerles fueron inútiles: el maire de la ciudad fué insultado, y à no ser por algunos ciudadanos hubiera sido víctima del furor de los obreros.

Luego de restablecida la tranquilidad, por el auxilio de la guardia nacional, el maire publicó un bando, en virtud del cual quedan disueltos los talleres nacionales de aquella ciudad.

— En Montpellier fué alterada el 28 la tranquilidad por unos cuantos alborotadores tomando por pretexto de que en las últimas elecciones habia sido vencido el partido republicano: luego de haber disparado unos tiros los alborotadores, la guardia nacional se reunió à las 10 de la noche, acudió la tropa de la guarnición, y à media noche quedaba restablecida la tranquilidad. El prefecto fué herido en la espalda de una pedrada y hubo tambien otros heridos, entre ellos un gendarme de gravedad.

Las noticias referidas son anteriores à las que pudieron comunicar las personas venidas en el vapor *Langüedoc*,—*El Fomento* de día 1.º contiene una carta fechada en Figueras el 28, de la cual extractamos los siguientes párrafos.

Segun manifiestan cuantos vienen procedentes del vecino reino, la Francia marcha rapidamente à una gran catástrofe, de la que ha de salir precisamente una nueva monarquía ó una completa anarquía, tal es lo que pierde de partidarios su naciente república, y será ocasion de aquella la duracion ó resultados de la *enquête*, relativa à los asuntos de mayo y junio próximo pasados. De aqui la marcha prudente y moderada del general Cavaignac y su gobierno con respecto à la política extrangera y singularmente en los asuntos de Italia. Una paz honrosa primero que una guerra general; hé aqui las tendencias de su mediacion pacífica en union con la Inglaterra.

Por lo que mira à los asuntos interiores de aquella nacion, aun que mirados someramente, diré, que à pesar de la energía de aquel gobierno, la tranquilidad y el órden no están asegurados, porque falta la confianza, y esta falta paraliza el comercio y la industria, en una palabra, falta el trabajo y con este el pan à la

clase menesterosa. En esto ya verán Vds. el origen de todos los males.

En Italia no ocurre novedad alguna mas que la ocupacion por los anstriacos de todo el reino Lombardo-veneto á exepcion de Venecia corrian rumores de haber estallado en Liorna una insurreccion y otra en Roma de cuyas resultas habian sido asesinados tres cardenales.

Nada se dice de la espedicion contra Sicilia.

Lord John Russell iba á salir para Irlanda á fin de observar la situacion de aquella isla desgraciada.

En Berlin han ocurrido serios desórdenes. Iban á principiarse en Viena las conferencias para la completa pacificacion de la Italia.

No vemos confirmada ni tampoco desmentida, la noticia de haber estallado una revolucion en San Petersburgo y Moscow.

Sres. redactores de *El Balar*:

Agradeceré á VV. se sirvan dar cabida en su apreciable periódico al siguiente

#### COMUNICADO.

El articulista M. R. que tan amigo de la justicia se ha manifestado en las columnas de el Genio de la libertad, no la respeta mucho por cierto, cuando al hablar del atraso en que se encuentran los acreedores de consignados, se desata únicamente en duras repriminaciones contra la administracion actual, como si fuese la primera y la única que echó mano de aquellos fondos para necesidades de distinta naturaleza.

Por lo que ha dicho el *Balar* y nadie ha desmentido hasta ahora, se ve que al cesar en 1835 la Jun-

ta de consignacion [donde estaban representados segun tengo entendido los mismos acreedores, se adeudaba á estos la friolera de 89 ó 90 mil libras, habiendo llegado el rezago á 107 mil en 1840, no obstante que en aquellos tiempos importaba el producto de los arbitrios unas veinte mil libras mas que en la actualidad, debiendo [quedar todos] los años un sobrante de consideracion despues de cubiertas las obligaciones del ramo.

La reseña histórica de los baños de Campos que ha publicado ese periódico, nos da tambien á conocer que si la administracion actual se aprovechó de los consignados para cubrir aquellos gastos, lo mismo verificaron dándole por decirlo así ejemplo la moderada y progresista que la precedieron, siendo de extrañar que nada dijese ni diga ahora el articulista M. R. contra ellas.

Pocos ignoran ademas que eso de tomar cantidades del arca de consignados en calidad de reintegro, es cosa ya muy antigua y que ha tenido lugar en todos tiempos y bajo el mando de todos los partidos políticos. Sin animo de hacer cargos á ninguno de ellos y dejando para las personas que posean mayor copia de noticias el exámen de las razones ó circunstancias que pudieran servir de justificacion ó pretexto á las pasadas administraciones para hacer lo que tanto se acrimina á la presente, apuntaré algunos datos para que el público y el articulista M. R. vean que mis palabras no son aserciones injustificadas ó desnudas de fundamento.

En el año 1793 se tomaron del fondo de consignados 403,976 libras para facilitar al Estado. En 1804 se extrajeron 4800 para cubrir las necesidades del ramo de Sanidad; en 1802, 2400 con igual objeto y 4842 para el Hospital de Mallorca; en 1808 se suministraron al estado 63 mil por via de prestamo; en 1821 se entregaron á sanidad 13,483; en 1822 se emplearon 3315 en la compra de bienes nacionales;

en 1833 se aplicaron 10,650 al gasto de precauciones sanitarias; en 1834 se dió igual destino á 4 mil; en 1837 se prestaron cien mil reales á la Intendencia; en 1838 se suministraron 50 mil á las casas de Misericordia y Expositos; en 1840 obtuvieron la cantidad de 77 mil los mismos establecimientos, el Hospital y la cárcel; en 1841 se prestaron 160 mil á la Tesoreria [del estado y 26 mil al Hospital]; en 1842 se extrajeron 220 mil para las necesidades de la guarnicion, 42 mil para comprar el huerto de Capuchinos; 73 mil para el clero parroquial y 100 mil para las tropas de Cataluña, y en marzo de 1843, 50 mil para la Tesoreria de estas islas, sin contar otras muchas partidas de menos importancia que tuvieron aplicaciones análogas en los años del 35 al último citado, entre las cuales figuran las que se invirtieron en las obras de los baños de Campos y en el pago de los sueldos y gastos de la subinspeccion de Milicia Nacional.

Respecto á la época posterior, me consta que ademas de la cantidad aplicada á la obra de dichos baños, debe buscarse el motivo de la deuda existente, en la disminucion del producto de los arbitrios, en las sumas facilitadas al Hospital, casa de Expositos, Cárceles y otros establecimientos de la provincia y en las que se han destinado al pago de los créditos de Amortizacion con el fin de aprovechar la ventaja que conceden disposiciones recientes.

La calamidad que afligió á esta isla en el año rústico de 1846, al paso que motivó los adelantos hechos á dichos establecimientos, ha estorbado tambien que tuviese efecto el reintegro de los mismos y de las cantidades gastadas en las obras de Campos. A no ser por esta circunstancia estoy persuadido de que no hubiera aumentado ó al menos no seria tan crecida la deuda, mayormente al observar que no obstante las distracciones de que hago mérito, se pagó á los acreedores desde el año 1844 hasta principios del actual la cantidad de 87,446 libras.

[104]

—¿Y sufris en este momento?

—Mucho, dijo Mauricio.

—Entonces volvámonos.

—¿Ya, señora?

—Ya.

—¡Ah! es cierto, murmuró el jóven, ya me habia olvidado de que M. Morand debe volver de Rambouillet, y... pronto anochece.

Miróle Genoveva con aire de reconvenccion, y le dijo:

—¿Volveis á vuestro tema?

—La culpa es vuestra, contestó Mauricio, pues si no me hubierais hecho tan pomposo elogio de M. Morand....

—¿Es decir, interrumpió Genoveva, delante de personas á quienes se estima no puede una manifestar francamente lo que piensa de un hombre [estimable tambien.

—Por cierto que será mucha vuestra estimacion á Morand cuando ahora apresurais tanto; el paso por temer de retardar algunos minutos.

—Estais hoy sobradamente injusto, Mauricio, ¿no he pasado ya una parte del dia con vos?

—Teneis razon, y en verdad que soy demasiado exigente, replicó Mauricio dejándose arrastrar por la impetuosidad de su carácter. Vamos; á ver á M. Morand, vamos.

Genoveva sentia pasar al despecho de su cabeza á su corazon.

—Si, dijo, vamos á ver á M. Morand; en él tengo un amigo que jamas me ha causado ¡la menor pena.

—Muy preciosos son esos amigos, dijo Mauricio atormentado por los celos, y por cierto que no me pesaria conocer algunos de ese jaez.

En este momento llegaron al camino real. El sol escondiéndose debajo del horizonte que estaba teñido de púrpura reflejaba sus últimos destellos de luz en las doradas molduras de la cúpula de los Inválidos; y veíase solitaria brillar en el azul del cielo aquella estrella misma que durante otra tarde habia ya atraído las miradas de Genoveva.

Esta dejó el brazo de Mauricio con resignada tristeza y dijo:

—¿Qué teneis para hacerme sufrir de ese modo?

—No es nada, dijo Mauricio, veo que soy menos hábil que otras personas que yo conozco; y que no sé hacerme amar.

[104]

—¿A vos? preguntó Genoveva mirándole con asombro; ¿odiar á vos Morand?

—Si, estoy seguro de ello.

—¿Y qué motivos tiene para odiaros?

—¿Queréis que os lo diga? preguntó Mauricio.

—Sin duda, contestó Genoveva.

—Pues bien, porque yo... pero sus mejillas se pusieron rojas como la escarlata y no le fué posible acabar,

—Yo no puedo deciros porque, continuó.

El feroz republicano al lado de Genoveva era tímido como una doncella.

Genoveva se sonrió.

—Si dijerais, contestó esta, que no hay simpatia entre vos y Morand, os creeria; porque vos sois de un carácter impetuoso, vuestra imaginacion es brillante y vuestra educacion esmerada al paso que Morand no es mas que un mercader que ha dado en la mania de querer ser químico. Es tímido y modesto... y esta timidez y modestia son las que le impiden dar el primer paso para acercarse á vos.

—¿Y para qué necesia dar el primer paso? ¿no he dado yo ya cincuenta y jamás me ha respondido?

—No, continuó Mauricio meneando la cabeza, no es seguramente eso.

—¿Pues entonces qué es?

Mauricio prefirió á contestar el guardar silencio.

Á las dos [de la tarde del dia siguiente al de haber tenido esta esplicacion con Genoveva, pasó á verla y la encontró vestida en traje de calle.

—Ah! bien venido seais, le dijo ella, vais á servirme de caballero.

—¿Á donde queréis ir? le preguntó Mauricio.

—Á Anteuil. Hace un tiempo delicioso, y quisiera caminar un poco á pié; cuando llegemos un poco mas allá de la barrera nos apearemos del coche, y cuando haya acabado lo que tengo que hacer allí volveremos en el carruaje.

—Oh! dijo Mauricio lleno de contento, ¡qué proposicion tan hermosa es la que me haceis!

Partieron los dos jóvenes, y mas allá de Passy se apearon del carruaje y continuaron su camino á pié.



## Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

### SAN PETRONIO OBISPO Y CONFESOR.

Fue S. Petronio varon de admirable santidad, de profunda doctrina, y de vida enteramente irreprehensible. Dotado de singular elocuencia y virtud eminente, se atraia las voluntades y los corazones de todos; asi es que sus orejas abrazaron suavemente todos las buenas máximas á medida que el santo pastor las iba anunciando. La iglesia de Verona, que con razon puede gloriarse de haberle tenido por prelado, vió sus mas bellos dias durante aquel memorable pontificado. Petronio murió á mediados del siglo V. ilustre en santidad y milagros, y su cuerpo fue sepultado en la iglesia de S. Estéban, junto al de S. Andrónico.

### CULTOS.

El 8 del actual en el oratorio de la casa de Misericordia se celebrará la fiesta que anualmente se consagra á su patrona María Santísima bajo la advocacion de Ntra. Sra. de la Misericordia. La misa mayor, que cantará la música, empezará á las diez y media; habrá sermon que dirá D. Domingo Alzina Pro.

El 9 del mismo á las seis de la mañana se dará principio á la oracion de 40 horas que la piedad de los fieles consagra á la Señora, y seguirá en los dias 10 y 11, reservándose S. D. Magestad á las siete y media de la tarde, á escepcion del último dia que será á las 8.

En el segundo dia habrá misa cantada y sermon que dirá D. Francisco Vidal Pro. En el último dia ántes

No creo que el articulista M. R. ignorase todo lo que llevo referido y en esta persuasion, natural es que me parezcan algo escasos de justicia los ataques que so pretexto de invocarla ha dirigido á los gobernantes actuales sobre la deuda de que se trata. Cuando son muchos los que se hallan en igual caso, no hay justicia, ni sombra siquiera de razon, en atacar solamente á uno aun en el caso de que realmente no pueda oponer justificaciones á la censura.—P. S.

## Gacetilla comercial.

### PUERTO DE PALMA.

#### BUQUES ENTRADOS.

Dia 2.

De Mahon vapor de guerra español Leon, su capitán D. Manuel Sivila.

De idem laud Carmen, patron Antonio Bombí, con patatas.

De Barcelona javeque S. José, patron Bartolomé Mesquida, con balija y géneros.

Dia 3.

De Sevilla laud Trinidad, patron Miguel Rullan, con trigo y géneros.

#### DESPACHADOS.

Dia 4.

Para Mahon laud Caballo, patron Jaime Roselló, con fideos, yeso, tinajas vacias y otros géneros.

Para Málaga laud S. Cayetano, patron José Pastor, con suela, almendra y otros géneros.

#### A LA CARGA.

Para la Palma en Canarias laud S. José, patron Juan Bosch.

Para Iviza falucho Concepcion, patron Antonio Bernat.

de la reserva la música cantará el oratorio de la Santísima Trinidad.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 35 ms.

Pónese á las — 6 „ 25 „

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 58 ms. 45 s.

## ANUNCIOS.

### EL HISTORIADOR PALMESANO.

Periódico de literatura y bellas artes.

Su único redactor D. RAMON MEDEL.

Se empezará á publicar el 7 del actual en un pliego de igual dimension que el Balear formando ocho páginas.

La comision encargada de la construccion de la nueva casa Casino, á peticion de varios licitadores, ha tenido á bien prorogar hasta el doce del presente mes, el plazo señalado en el anuncio del 26 del pasado agosto, para la presentacion de los pliegos cerrados. Palma 4 de setiembre de 1848.—P. A. D. S.—Juan Antonio Eymar, vocal.

### Venta de muebles.—

En la calle de can Bordoy junto á los baños de Rosselló, la habrá mañana miércoles 6 del corriente de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

### CORREOS.

El dia 6 del corriente á las 12 del dia saldrá para Mahon, y á las 6 de la tarde el de Iviza.

### IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[102]

Al llegar á Anteuil Genoveva se detuvo y le dijo á Mauricio: Esperad á la orilla del parque; cuando haya concluido mis quehaceres os vendré á buscar.

—¿Á dónde vais? preguntó Mauricio.

—A casa de una amiga mia.

—¿Y no puedo acompañaros?

Genoveva meneó la cabeza, y dijo sonriendo:

—Es imposible.

Mauricio se mordió los labios y contestó: bueno, esperaré.

¿Pensais tardar mucho?

—Mauricio, contestó Genoveva, como no tengo intencion de molestaros, á haber sabido que teniais alguna ocupacion no os habria suplicado que me hicierais el pequeño favor de venir conmigo, pues no hubiera dejado de acompañarme...

—M. Morand, interrumpió vivamente Mauricio.

—No por cierto. Bien sabeis que M. Morand está en la fábrica de Rambouillet y que no debe volver hasta la tarde.

—Entonces, ¿á quien hubierais tenido la bondad de preferirme?

—Mauricio, dijo dulcemente Genoveva, no puedo hacer esperar á la persona que me ha citado; si el acompañarme os causa incomodidad, volved á Paris, y enviadme el coche.

—No, no, dijo vivamente Mauricio, estoy á vuestras órdenes.

Y saludó á Genoveva que entró en el Anteuil, no sin que el débil suspiro que exhalara le pasase desapercibido á Mauricio, que fiel á su palabra quedó esperando á Genoveva en el sitio designado, paseándose de arriba abajo, tronchando con su baston, como Tasquino, los pedúnculos de las flores y los tallos de los cardos y de las yerbas que encontraba en su tránsito. Por lo demas, el camino que hacia estaba limitado en un pequeño espacio; pues como sucede en todos los hombres preocupados de un gran pensamiento, iba y volvía sin cesar y maquinalmente, sin osar alejarse demasiado.

—Saber si Genoveva le amaba ó no, he aqui el problema que mas inquieto traía el ánimo de Mauricio.

Al notar que la conducta de Genoveva para con él era la de una hermana ó de una amiga, no veía satisfechos sus deseos; pues él la idolatraba con todo su corazon. Ella era el pensamiento eterno de sus dias, el sueño sin cesar renovado de sus noches. Antes se contentaba con ver á Genoveva; mas ahora ya no le bastaba esto: necesitaba su amor.

[103]

Una hora transcurrió hasta que Genoveva estuvo de vuelta, hora que á Mauricio pareció un siglo. Por fin la vió venir con la sonrisa en los labios, al paso que él salió á su encuentro con el ceño fruncido; ¡tal es nuestro pobre corazon, siempre esforzándose en arrancar el dolor hasta del seno de la misma felicidad!

La jóven se apoyó sonriendo en el brazo de Mauricio, y dijo:

—Amigo mio, perdonadme el que os haya hecho esperar.

Contestó Mauricio con un movimiento de cabeza, y ambos se internaron en una alameda sombría á la par que deliciosa, que despues de haber hecho un pequeño rodeo iba á desembocar en el camino real.

Hacia una tarde de esas tan hermosas de primavera en que los tiernos pájaros entonan himnos de amor á Dios bien sea permaneciendo inmóviles sobre las ramas, ora saltando por entre las malezas y ora en fin hendiendo el aire embalsamado por el aroma de las plantas.

Mauricio guardaba un profundo silencio, y Genoveva pensativa deshojaba con una mano las flores de un ramillete que llevaba en la otra apoyada en el brazo de Mauricio.

—¿Por qué estais tan melancólica señora? le preguntó de repente Mauricio, y ¿qué es lo que tanto os aflige?

—Ella hubiera podido contestarle: mi felicidad; pero no hizo mas que dirigirle una mirada dulce y poética.

—Y vos le preguntó ella á su vez ¿no estais mas triste que de costumbre?

—En verdad que sí, dijo Mauricio, y si lo estoy es porque me asisten motivos para ello, porque soy muy desgraciado; pero vos....

—¿Vos desgraciado?

—Sin duda. ¿El temblor de mi voz no os da á conocer muchas veces que estoy sufriendo? ¿No me sucede cuando hablo con vos ó con vuestro marido, levantarme de repente y verme obligado á respirar con avidez el aire al cielo, porque me parece que va á romperse mi pecho?

—¿Pero á qué atribuis ese sufrimiento? interrogó con algun tanto de turbacion Genoveva.

—Si fuerais una petimetra, dijo Mauricio con cierta sonrisa dolorosa, diria que era mal de nervios.